
第 537期
镇江报业传媒集团出版
ZHENJIANGZHENJIANGDAILYDAILY

周刊
Z H E N J I A N G Z H O U K A N

9 版

Tel:0511-85010056
本报网址：http://www.jsw.com.cn

➡12版➡10版

苦趣深

➡11版

小探九华山古道 定格人间烟火

星期五
2022年1月 14日

辛丑年十二月十二

声 明：向本周刊投稿，即视同作者同意授权本报及本报所属平台、合作平台使用，不再另行支付费用。

责编责编 笪伟笪伟 美编美编 笪伟笪伟 校对校对 章正英章正英

扫描二维码
关注公众号

镇江
品读

扫描二维码
关注公众号

一件件小事
汇成对一座城市的信心

□ 华 翔

被剥夺的主动权，让人欢喜让人忧

没经没经同意同意，，
你的快递就进你的快递就进了快递柜了快递柜？？

《《快递市场管理办法快递市场管理办法((修订草案修订草案))》》公开征求意见引热议公开征求意见引热议
本报记者本报记者 曾海曾海蓉蓉

1月7日，国家邮政局《快递市场管理办法(修订草案)》公开向单位、个
人征求意见。其中明确指出，经营快递业务的企业未经用户同意，不得代
为确认收到快件，不得擅自将快件投递到智能快递箱、快递服务站等快递
末端服务设施。对于违反相关规定将受到的处罚，征求意见稿也明确了最
高3万元的处罚力度。

春节将至，年货正热。绝大部分快递企业都宣布春节不打烊，这就意
味着年前又一个快递配送高峰即将来临。可随着快递量的猛增，无论是快
递柜或是驿站，快递“最后一公里”的战争持续打响，而消费者的习惯也因
此改变，逐渐默认快递被放进快递柜或驿站，然而这些便利背后，是消费者
被剥夺的快递是否“送货上门”的主动权。

快递早已深入千家万户，各种平
台更是被大众尤其是年轻人熟稔于
心。但因为快递不能及时送到手，还
是引发了不少矛盾。

“就因为这个问题，不知道和快
递员吵过多少次。”家住老小区的蔡
媛媛苦不堪言。因为是开放式老小
区，没有快递柜和驿站。又因工作关
系，快递送达的时间家里往往没有
人，尽管在电话里已经告知放在楼下
相熟的小店，可快递员还是经常擅自将
快递放在家门口，甚至藏在楼道某个隐
蔽的地方，为此她丢过很多次东西。

快递柜和驿站普及的小区，似乎
也没有避免因快递带来的怨气。因
为默认放在快递柜，孙洋寄回家的
东西全不被告知，又因自己设置了消
息免打扰，只有自己想起来去翻看物
流记录，才能知道买的东西是否已经
寄到。

“大部分时候都能及时取件，可
有时候真忘了，超时还要收费，就非
常苦恼。”让孙洋最郁闷的一次，是自
己给女儿买的一支几元钱的笔，且是

包邮，因为忘记取件，几天后想起，
超时费就花了1.5元。从此以后，孙
洋再不把快递寄回家，而是寄到单位
传达室，下班自取。

以丰巢为代表的快递柜，收费相
对较高，在一些小区，代收驿站逐渐
兴起。记者在走访市区一些封闭式
小区发现，一些小区除了有专门的快
递驿站，小区里的便利店、超市等，都
设有快递签收点，方便附近楼栋的业
主取件，但有些也有时间限制，超时
需要收取超时费。

于是，越来越多的快递员在不通
知消费者的情况下，直接把快递放在
快递柜、驿站或是快递签收点。“家里
无人签收”的情况解决了，“快递不上
门”的矛盾再次激化。

“如今不得擅自将快递投到末端
服务设施的征求意见出台，此类矛盾
终于可以解决了。”市民王夏说出了
很多人的心声。可希望是美好的，仍
有人持观望态度，“意见出台是好事，
可真正落地，有多少人能做到，即便
有处罚措施，又能真的处罚多少？”

委屈的快递员，为难的行业

面对客户的不满，快递员也有着
自己的委屈。“现在就年底寄递高峰，
每天都有三四百单，多送一单就是一

单的收入，送货上门
会极大影响工作

效率。”
快 递 员

小顾是负责
大市口片区
的 投 递 工
作。相对来
说，自己负责

的 区 域 单 位
多一些，居民楼

少一些。每天早
晨 8点出发，他基本上

要耗一个上午的时间，派送周边写字
楼的快递。“虽然不用送上楼，但每单
都要打电话、确认，即便如此，这些量
也只是每天的 1/3。”小顾坦言，如果每
单都要送货上门，那工作效率就会低
很多，而送单量直接与收入挂钩，这是
很现实的问题。

记者在走访中了解到，快递员每
送一票快递，公司加上一些网点补贴，
拿到手的派送费约为 1元。随着快递
柜和各种驿站的兴起，快递员的工作
效率明显提高，从以往每天 100多票，

增加至如今的 300票左右，遇上“双十
一”“双十二”等网络大销，每天甚至高
达四、五百票，而每存放一票，快递柜
或是驿站收取的费用为 0.3—0.5 元。
即便如此，快递员依旧愿意将快件放
在快递柜或是驿站，“相较于更高的效
率，这些成本是可以接受的。”

尽管工作强度很大，但快递员的
收入不高，已经是行业共识。中国邮
政快递报社发布的《2020年全国快递
员基层从业现状及从业满意度调查报
告》显示，超五成快递员月收入不超过
5000 元，月收入超过 1 万元的仅占
1.3%。

我市的情况也基本相同，“除去一
些公司或是网点补贴的汽油费、通信
费等，全市快递员的平均收入在 5000
元左右。”市邮政管理局副局长戴文涛
介绍，快递员普遍没有休息，全年无休
的状态下，辞职率也在攀升，年度辞职
率达到20—30%。

为了解决“最后一公里”的配送问
题，各平台巨头也开始了各显神通。
因为有平台补贴，在顾客有需求的情
况下，菜鸟驿站可以免费为用户送货
上门，丰巢也上线了长期租用功能。
但这能解决快递末端网点“送货上门”
的难题吗？

倒逼快递行业规范发展

去年旺季高峰期间，全市 1500多
组、15.7万格口的智能快件箱分担了总
投递量的 9.5%，菜鸟驿站分担了总投
递量的 26.2%。也就是说，全市近 4成
的投递量，由末端投递服务承担。

镇江菜鸟驿站在全市有 500多个
点，承担着每天约 20万的快件量。镇
江菜鸟驿站城市经理温锦程告诉记者，
驿站对用户的需求有基本了解，如果用
户不同意投递到驿站，要求送货上门，
后台会标注并显示，第一时间将快件退
回给快递员，送货上门。对于有补贴的
平台快件，驿站提供免费送货上门，“驿
站存放快件也是永久免费的，不需要支
付任何超时费用。”

顺丰的丰巢在快递柜市场上拥有
70%以上的市场份额。但在商业模式
上，却还是处于“吃力不讨好”的探索之
中。如今，丰巢上线“长期租用功能”，
仍然在如何盈利的道路上费尽心思。

“末端服务设施的建设，归根到底
是为了提升配送效率，要实现快递‘送
货上门’，快递企业内部的运营管理机
制、考核结构、网络结构等需要同时调

整。”戴文涛表示，末端配送服务不尽责
现象之所以普遍存在，一方面是缺乏行
业标准，另一方面与快递员不足、用户
时间不匹配、末端管理不规范等都有
关。部分企业提供廉价服务，打低端价
格战，无视消费者选择权，私自将快件
放入快递柜或驿站，“尽管我们一直禁
止不经用户同意投放快递箱，但因为没
有其他处罚依据，面对客户投诉，也采
取了纠正不规范行为的做法。”

如今，草案给出了具体标准，不仅
丰富了行政部门的管理手段，更是在标
准化、规范化之下，纠正畸形的廉价市
场，提高成本，倒逼企业进行良性规范
发展，“不可否认，初期投递效率相较于
现在，可能会降低，时限也会加长，但企
业因此改变，增加人员，并制定符合市
场规律的价格，服务水平会进一步改
善。”戴文涛表示，征求意见稿加强对这
些问题的规范，或将为快递行业带来改
善契机。

近日，一座城市，因一则新闻上了热搜，又有另一
则新闻，是连夜“撤下热搜”。然后，便有这座城市里日
常发生的一件件小事，在网络一次次被“曝光”，终汇成
了市民、网友以及舆论对这座城市的偌大信心。

这城市名曰深圳。上热搜的新闻，是深圳卫健委
公众号的四字回复——“电话发我”。1月8日，有人在
深圳卫健委公众号文章下评论反映，产妇等着核酸结
果住院。从市民留言到深圳卫健委回复，只间隔了6分
钟。然后，一个小时，核酸结果就出来了，粤康码也能
查到了。再然后，当事人在微博评论区感谢深圳卫健
委，称已经顺利住进医院。连夜“撤下热搜”的新闻，则
是深圳的粤康码突然崩了。1月10日上午，深圳市民突
然发现，粤康码无法正常显示。官方消息显示，10日上
午8:31，粤康码因流量异常增大，触发系统保护机制，但
紧急处置后，9:04部分缓解，9:56完全恢复。不仅如此，
等待期间，深圳市民纷纷收到消息：微信小程序“深 i
您”“穗康码”，以及支付宝健康码，均可正常使用。只
是最初短暂的混乱，一切瞬间恢复正常。一起原本会
成为沸沸扬扬热搜的话题，刹那归于平静。

而深圳卫健委的回复，更是让当地人被唤醒了很
多很多记忆，一件件平日里的小事在评论区被蜂拥而
来的网友提起，比如解决问题的速度惊人，比如信访通
道畅通无阻，比如做事过程有温度有包容，点点滴滴，
不胜枚举。于是，金句再次曝出——“你永远可以相信
深圳！”

你永远可以相信深圳，因为初心在，政府有以市民
为中心的果敢担当。在四字回复成为舆论焦点后，深
圳卫健委接受澎湃新闻采访时如是表述：“深圳市政府
是服务型政府，简单来说就是服务民众。当时我们没
有想那么多，只想着尽快帮助市民解决问题就好。”“服
务型政府”，5个字，字字千钧！所以，我们还能看到，1
月7日，龙岗区的一处核酸检测现场，出现了一位身着
新娘礼服的女子，女子当天结婚，为了不耽误婚礼，工
作人员安排她优先检测；1月9日，深圳为一个外地未测
核酸的孕妇开启绿色通道，进行了急诊剖宫产手术，最
终胎儿平安出生，而从孕妇到医院至送进手术室，只用
了50分钟。

你永远可以相信深圳，因为专业在，政府有应急能
力的转变提升。所以，我们还能看到，一起因境外输入
引起的深圳本土疫情，从1月7日确诊两名感染者，到1
月10日查明疫情源头，不过三天时间。而这短短三天
里，深圳已经进行了一轮全市核酸检测，累计完成核酸
采样2218.78万人次，而且100%完成检测。三天，就三
天，深圳已然给所有市民吃了一颗“定心丸”。还有网
友晒出照片，深圳在多个隔离点酒店，都配备了心理咨
询师。会对隔离人员进行心理健康和风险等级评估，
然后进行电话随访与跟进，对特殊人群儿童、老人、孕
产妇与有疾病的客人，他们会做好特别关爱服务。

你永远可以相信深圳，因为素养在，民众有文明意
识、包容心态和整个城市从上而下的对生命的尊重。
所以，我们能看到，新娘优先核酸检测，其他排队的人
没有抱怨，还纷纷送上了祝福。新娘没有为赶不上婚
礼而着急，队列中的其他人，也没有大惊小怪。甚至还
有对猫狗的从容照顾——去年，深圳就出台规定，在流
调中，不能忽视对宠物的检测，但在没有疫情的地区，
没有必要采取太严格的措施。疫情中的深圳，遛猫遛
狗，仍然是一种自由。

抗击疫情，人民日报微博有评论：“抗疫措施有力
度，人文关怀有温度，越是尊重生命越能凝心聚力，早
日战胜疫情！”针对深圳这一波的新闻热点，亦有评论
言：“这座城市里，有财富的神话，更有对待普通人的温
情。所有生活在这里的人，都能感受到温暖、尊重，和
一种踏实感。开放、包容、尊重、规则和人性化。这就
是深圳最大的秘密。”

《大秦帝国》里有一句台词，阐述的虽然是国力，但
用于在城市发展与竞争上，亦颇为恰当：“根基在庶民，
魂魄在庙堂。”这一次，深圳为自己城市打了一波响彻
全国的广告，亦给全国各地好好上了生动的一课。

主动权，应该掌握在用户自己手里

记者短评

□ 曾海蓉

“未经用户同意，不得代为确认
收到快件，不得擅自将快件投递到
智能快递箱、快递服务站等快递末
端服务设施。”对快递行业乱象的关
注，终于来了。

其实，存在即合理。不可否认，
快递柜、驿站的出现，相较于门到
门、点对点的“送货上门”，成本更
低、效率更高。一方面，为无法及时
签收的用户提供了便利，另一方面
也极大节约快递员的时间成本。

没有足够的快递员，每票利润
低，只能在单位时间里尽可能多的

“走量”，末端服务设施不规范……
这些是廉价市场造成的畸形发展，
不应该让用户买单，更不能让用户
在不知情的情况下默认快递放在快
递柜或驿站里。

2021年全市快递业务旺季高峰
期总业务量较 2020 年增长 14.5%，
在快递业迅速发展的当下，约束不
经同意就将快件放入快递箱等情况
作出具体规定，在倒逼企业规范良
性发展的同时，保护用户权益，尊重
用户意愿，让主动权掌握在用户自
己手里。


